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大寒波と温暖化と環境と

庶務・管理課 長内 貴弘

庶務・管理課で事務をしている副編集長の長内です。令和5年1月に、全国的に記録的な

寒さを記録する大寒波が日本列島を襲いました。青森県では最低気温が氷点下10℃を下回

り、吹雪による交通事故や水道管凍結等、様々な被害に遭われた方も多いかと思います。雪

も多く、吹き溜まりで車線が減少、細い道で車がすれ違えなくて通勤時間力吠 幅に増えて

不便で仕方がない!しかし、疑問に思われた方もいるのではないのでしょうか。「地球って

温暖化で暖かくなってるんじゃないの?」と。

実際に、暖かくはなっているそうです。気象庁の統計によると、「様々な変動」を繰り返し

ながら上昇しており、長期的には100年あたり1.3℃の割合で上昇してぃるそうです。この、

1様々な変動」が曲者で、1暑い年もあれば寒い年もある。」ということです。暑い年はほとん

ど雪が降らず、学校ではスキーの授業すら満足にできなかった年もありましたが、寒い年

はしっかりと寒く、昨シーズンでは「国道7号線が通行止めとなるほどの大雪が降る。」な

んてこともありました。なので、まだまだ冬の雪・寒さとの戦いは続きそうです。

現在、青森市では乎均で冬は最低気温が氷点下4℃程だそうです。雪が滅多に降り積 も

らない姉妹都市の東京都中野区では平均で冬は最低気温が2℃程ということで、単純に計

算すると、100年に1.3℃ずつ平均気温が上昇すると、あと460年程で青森も冬に雪が降り

積もらない地域になって、リンゴ畑がマンゴー畑やパイナップル畑に変わってぃるかもし

れません。残念ながら私は確認できそうもありませんが。

青森に雪が降らなくなることが良いことか悪いことかは別にして、今、地球環境を守る

取組が社会で展開されています。節電したり、レジ袋が有料になったり、ストローが紙製に

なりマイボトルを持ち歩くようになったり、買ったペッ トボトルが100%リサイクルされ

たものになっていたり。それで本当に温暖化が止まるのかは私にはわかりませんが、確実

にわかることもあります。ごみが減ります。ごみが減ると、ごみの処理にかかるお金が減り

ます。その減ったお金が、私たちの生活の役に立つ何かに変わるとすると、素敵な取組にな

ると思いませんか?当院でも、節電や、ごみの分別等に取り組んでぃます。ご不便をおかけ

することもあるかと思いますが、何卒ご協力を賜りますようお願い申し上げます。

〈訪問看護ステーションつ〈しのえん〉からのお知らせ

「利用者、ご家族の気持ちに寄り添い、その人らしい生活の実現をめざす」という理念のもと、看護師

などによる訪問介護を行っています。詳細については、訪問看護ステーションつくしのえん

電話017-718-7113  までお間合せください。外来等にもパンフレットを準備しております。

青森県立つくしが丘病院
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中央診療室 薬剤師 一戸 圭一

最近、患者さんが病院や薬局で薬をもらおうとし

たら、いつもと違う製薬会社の薬へ変更になった、

当日中に処方日数分の薬を受け取ることができな

かったという方がいるのではないでしようか。今、

全国的に薬の供給が滞っていて、日本製薬団体連合

会の調査によると、約4200品目、流通している薬全

体の約28%が出荷停止や購入実績のある病院や薬

局への限定出荷の措置により、多くの薬が病院や薬

局に納品されにくい状況になっています。当院も例

外でなく、医薬品卸売業者に薬を発注しても、薬の

種類によっては納品までに何か月も要する、数個発

注しても1個しか納品されない、ある薬は出荷停止

で納品されないなどの状況が約2年続いています。

現在の薬の供給不足のきっかけは、2020年12月の

福井県のジェネリック医薬品会社の爪水虫の治療

薬に、睡眠導入剤の成分が混入し健康被害が発生

した不祥事にあります。その後、国や自治体が製薬

会社に立入検査を行うなど取締りが強化されたほ

か、製薬会社による自主点検も行われました。その

結果、2021年3月にジェネリック医薬品会社大手が

業務停止命令を受けるなど、多くの製薬会社で問題

が発覚し、業務停止命令や基準を満たさない製品の

自主回収が多発する事態となりました。これらの製

薬会社は一定期間、薬を製造できなくなったことか

ら、市場に出回る薬の数が減少しました。また、一つ

の薬が出荷停止になってしまうと、代替となる薬に

需要が集中するため、代替薬も市場から無くなって

しまうという負の連鎖が起きて、ジェネリック医薬

品のみならず先発医薬品まで入手しにくくなりま

した。さらに、輸入に多く依存している医薬品原材

料が、新型コロナウイルス感染症の世界的な流行の

影響で調達が困難になっていることも供給不足の

原因の一 つ とされ てい ます 。

では、薬の供給不足はいつまで続くのでしょう

か。先述したジェネリック医薬晶会社大手をはじ

め、多くの製薬会社の出荷停止や限定出荷が終了

し、供給が通常通りに戻らないと現在の供給不足は

解消されず、完全な回復にはまだ2～3年かかると

いわれ てい ます 。

病院や薬局では、患者さんの薬物治療の継続のた

め、まずは、いつも服用している薬が納品されるよ

う努力しています。すぐに人手できない場合、他の

製薬会社で同じ成分の薬を取り寄せるよう努力し

ています。また、他の製薬会社で同じ成分の薬がど

うしても入手できない場合、薬剤師から医師に問い

合わせて同じ効能効果をもつ異なる成分の薬へ変

更をお願いすることもあるかもしれません。以上の

ような理由で薬が変更になった場合、不安になられ

る患者さんもいるかもしれませんが、病気の治療に

必要なので、医師、薬剤師の指示通り薬の服用を継

続するようお願いします。

現在の医薬品の供給不足は、もうしばらくの間、

続くことが予想され、いつもとは別の薬への変更な

どご迷惑をお掛けすることがあるかもしれません。

患者さんの薬物治療の継続のため、病院や薬局の医

療関係者は最善を尽くしておりますので、何卒ご理

解のほどよろしくお願いいたします。
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「初心を忘れない」

中央診療室 作業療法士 笹森 哲嗣

青森を始めて離れたのは18歳の春。行先は北海道。浪人生活を送 るためで

した。同級生が行先として選ぶ東京・仙台に行 く気 になれず、知り合 いのいな

い札幌市を選びました。下宿先は北海道大学の傍にあり、まじめな大学生が多

かったと思います。下宿先で同い年の大学生と浪人生がおり、話し相手には困

らないものの、予備校と下宿の往復は思った以上に単調な毎日で寂しいものでした。

そんな頃、予備校の講師から精神科病院の話を聞いた時、漠然と障害者の手助けをする仕事に就

きたいと思っていましたが、障害者の方に触れる機会や現場を見学することもなかったため、何か

のきっかけになればと思い、見学をお願いしました。病院見学をしながら、スタッフの方(当時作業

療法士はいませ んでした)に話しを聞いてもらい、「実際の現場を経,験することは今後に役立つだろ

うか ら、その気があるなら来ていいよ。」と言 ってもらい、その場でお願いしました。学生でもなんで

もない立場の自分 を受け入れてくれ た大 らかな時代でした。

ボランティア として患者さんと接する機会が与えられ、徐々に患者さん達とも話 しができるよう

になり、患者さん とのや りとりが 楽しく、毎日病院に通っていました。入院患者さん との農作業、外

出同行、退院した患者さんのアパート訪 問、引っ越 しのお手伝い等々。病気を抱えなが ら生活する患

者さんから教えられ ることは多 く、精神障害者を援助する仕事に就 きたいと思 えたことは、自分 に

とって幸運だったと思います。

その後、精神科の作業療法士となりましたが、30年以上の臨床を続けてきましたが、挫けそうな時

は18歳の頃を思い出し、その時の気持ちを忘れないよう自分 を励 ましてきました。また患者さんや

ご家族、上司や同僚の理解や助けがあったお陰だと思 っています。本当にありが とうご ざいました。

災害派遣精神医療チーム DPAT
C病棟 主幹看護師 畠山

ところ

「天災は忘れた頃にやってくる

私が子供の頃には、この標語をよく耳 にしたものです。自然災害は、その被害を忘れたときに再

び起こるもの として注意を呼びかけた、物理学者で随筆家の寺田寅彦の言葉だそうで す。

がこの頃では、忘れる間もなく災 害が発生しては大規模な被害が発生しています。今時使われる

標語は「天災は忘れる前にやってくる」なのだそうです。

災害の規模が大きい ときには、様々な支援が行われます。災害現場で活躍する代表的な存在は

自衛隊、消防隊、警察です。医療の支援ではDMAT(災害派遣医療チーム)がメジ ャーだと思 う

ですが、聞いたことはあるでしようか ?DMATというの は、身体的な傷病へ対処する医療チーム

です。そして、精神保健の援助のために災害現場で活躍する医療チームがあります。それが災害派

遣精神科医療チーム(DPAT)です。

DPATは、東日本大震災の時に、精神保健の支援が不足していた教訓から結成され ました。その

当時の災害対策の中に精神保健の位置づけがなく、援助のや り方 が決まっていませ んでした。こ

れらの問題点を整理し、国は防災体制の中に精神医療を位置づけました。各都道府県は、精神

療を組み込んだ防災計画を整え、DPATが活動することができる体制をつくっています。

「お鍋と塩分と」

中央診療室 管理栄養士 長内 麻里子

皆さん、初めまして。

青森県立つく しが丘病院で管理栄養士をしている長内と申します。

寒い日が続いております。皆さんしっか り食 事を摂っていらっしゃい

ますか ?

こんな寒い日にはお鍋がいいですね !ということで、今日はお鍋につ

いてお話ししたいと思います。

お鍋にするとお肉やお魚、豆腐、野菜となんでも簡単に摂れてばっち

りだ と思われる方がたくさんいらっしゃるかと思います。

実際、バランスよく食 べられるメニューとしては良いのですが、同時にお鍋にすることで『目に見

えない塩分』をたくさん摂ってしまっている方 もいるので、注意が必要です。

血圧が高いから塩分に注意が必要だと言われている方へは『1日6g未満の塩分に抑えるようにし

ましょう』と私たち栄養士は良くいいますが、実はお鍋に入る練 り物 の摂 り方 などを考えないと、塩

分はあっという間にオーバーしてしまいます。

例えば、おでんなどで使用する『はんぺん』であれば1枚 当たり(100g)で塩分1.5 g , Fちくわ』1本

(30g) 0.6g, Tさつまあげ』1枚(5og)0.7gとなっており、これ ら3つを食べただけでも2.8gの塩分を摂取

していることになります。これに汁まで飲み干してしまうと3g以上になってしまうことは簡単に想

像できると思います。(6g未満の塩分と言われている方は1日の塩分の半分量です。)基本的に医師か

ら『食べてはいけない』と言 われている物以外は食べてはいけないものはないと思いますが、『食べ

る量』に気を付けて『美味しく』『健康に』食事を楽しんでいただきたいです。

また、減塩の面から、鍋の汁を飲 まないように工夫をするのも一つです。時々、かなり薄味にして

工夫しているか ら、鍋の汁を飲 んでいるとい う方 にお会いしますが、どんなに薄味でもた くさん飲

んでしまえば、体の中に入って くる塩分は多 くなってしまいます。であれば、極端に薄味にするので

はなく、なるべ く鍋 の汁を飲 まないようにするのも、減塩の面では一工夫できるのかなと思います。

皆さん、塩分の摂 り過 ぎに気を付けて、『美味しく』『楽しく』『健康に』食事をしてみてくだ さい !

もし食事についてわからないことがあれば、いつでもお声がけいただければ嬉しいです。
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